

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VIII

PALMA DE MALLORCA
Lunes 30 de Julio de 1917

N.º 2534

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS N.º 19

Clausura del cursillo de perfeccionamiento

A las once de la mañana de ayer tuvo lugar en la Escuela Graduada la clausura del cursillo de perfeccionamiento empezado el 19 del corriente y del que hemos venido dando cuenta en nuestras columnas.

En el salón de actos ocupa la presidencia el Gobernador civil de la provincia, don Javier Millán, teniendo a su derecha al Consejero de Instrucción Pública y Diputado a Cortes por Mallorca don Alejandro Roselló, y a su izquierda al Secretario de este Ayuntamiento, don Benito Pons, en representación del Alcalde, señor Suau.

Están también presentes el Director de la Escuela, señor Terrades, el Inspector jefe, señor Rueda, y otros señores y profesores de distintos centros de enseñanza, amén de los maestros y maestras que han asistido al cursillo.

Habla primeramente el señor Rueda para dar cuenta del cursillo verificado y explicar su significación y fin. Agradece la asistencia a los señores que presiden, señala éxitos obtenidos y tributa alabanzas a los que han contribuido a su consecución. Termina expresando su satisfacción por el resultado del cursillo que se clausura.

El señor Horrach, maestro nacional de Santa Margarita, lee unas cuartillas en nombre de los cursillistas. Agradece a las autoridades y Prensa la atención que han prestado al cursillo; hace un vibrante canto a la patria y dice que ésta brotará de las virtudes pedagógicas del maestro.

Habla después el señor Pons, manifestando lo que le hace en representación del Alcalde. Dice que, lejos de deber agradecimiento los maestros a la corporación municipal, todos deben estar y están agradecidos a ellos. Muestra su interés por la Escuela y termina felicitando a los cursillistas.

El señor Terrades lee una carta del Presidente de la Diputación, don Luis Alemany, que dice así:

Señores don Manuel Rueda y don Juan Capó.—Inspectores de 1.ª Enseñanza.

Muy respetables amigos míos: A punto de terminar el «cursillo» de perfeccionamiento de los Maestros nacionales de esta isla, debido a vuestras iniciativas y bajo la égida de la Exma. Diputación y del Ayuntamiento de la Capital, cabe felicitaros, no sólo por la iniciación de tan plausible proyecto, como por los resultados excelentes que, según referencias, ha dado vuestra repita, loable iniciativa.

Este acto, unido a otros no menos importantes que se han realizado ya, señalan nueva ruta y abren el pecho a la esperanza de próximas innovaciones. No puedo asistir, sintiéndolo, al acto de clausura del cursillo, pero tampoco quiero dejar de asociarme a vuestros cariñosos requerimientos y os envío la expresión viva y sentida de mi conformidad y el impulso (que no necesitáis) para no desmayar en empresas como estas cuya capital importancia consiste en perseverar en el propósito y no abandonar el intento de difundir la cultura, base única y la más sólida para asentar una sociedad consistente que sepa hacer valer sus derechos y cumplir con sus deberes, que bien lo necesitamos.

A vosotros y a vuestro espíritu tenaz y constante, si perseveráis en vuestros proyectos y propósitos, seguramente se deberá la formación de caracteres forjados por el estudio y galvanizados por el trabajo, que den a nuestro pueblo el espíritu de independencia que es el patrimonio social a que es preciso encaminarse para ser consciente y llevar cada cual su propia representación. Y en tal postura y por esta clara senda os empujaré el aplauso de la opinión y no os faltaré el apoyo de Corporaciones, cual la que me honro en presidir, que con ansias de mejor vida desea fomentar en primer término el desarrollo cultural de Baleares, como también aspira a la mejora y perfeccionamiento material de esta región en los distintos aspectos que la ley le ha confiado.

Saluden a los Maestros y sean ellos en su apostolado el eco que transmita a los niños el apasionado amor que sentimos los que, amantes de un ideal próximo de segura renovación, ciframos en ellos la esperanza, para que sean redimidos cuando menos los demás.

Ya sabéis que os quiere vuestro amigo que atentamente os saluda y abraza, Luis Alemany.

Se levanta a hablar el señor Roselló y se le acoge con aplausos. Empieza diciendo que fija siempre su atención en todo lo que concierne a Baleares; pero mucho más si se trata de pedagogía. Cree que el cursillo celebrado por los maestros hay que señalarlo con piedra blanca, por su gran significación, pues por él y el Retiro celebrado en Lluç, dice, puede afirmarse que aquí se está tegiendo el ardimbre de la futura Historia de España.

Trata, bajo multitud de aspectos, el problema del engrandecimiento de nuestra nación, basándose principalmente en la enseñanza, y fija distintas orientaciones

que, cree en lo porvenir, debieran seguirse para forjar el alma nacional. Cree que ha de empezarse por crear el Ministerio de la Educación Nacional, el cual tendría una labor harto más ardua que la de amoniar el número de analfabetos, puesto que educar no es sólo enseñar ciencia, sino formar individuos que empiecen por ser sanos y robustos antes de ser sabios. Eso es lo que debe hacer, ante todo, la política pedagógica: alimentar y fortalecer la raza para su mayor expansión.

Determina, después con cifras, la pérdida que suponen para España las muertes por miseria orgánica, calculándola en 500 millones de pesetas anuales, y señala ante todo la necesidad de proteger la vida humana, haciendo una política de abaratamiento.

Se extiende luego el señor Roselló en consideraciones sobre el arte de enseñar, de hacer salud, y alegría y vida, al hacer escuela, para lo cual, dice, es indispensable que los maestros no rehuyan el sacrificio.

Habla después del Estado, como organismo obligado, en su opinión, a atender a la educación nacional, y que lo mismo debiera llamar a filas a los alumnos, para su enseñanza, que a los soldados para formar el ejército.

Dice que a España le está reservada una cierta hegemonía o la muerte, y que la primera ha de brotar de la batalla que vaya a reñir el ejército pacífico de los maestros.

Lee, para terminar su discurso, la Ley de Partidas de Alfonso el Sabio.

El Gobernador civil, señor Millán, dice que no ha de hacer sino una consideración y un ofrecimiento, al cerrar el cursillo.

La consideración es que todos los Gobernadores que se han sucedido en el Poder, sea cual fuera su política, han dedicado preferente atención al problema de la enseñanza, seguros de que la merece, olvidando en ese punto las divisiones de partido. Cree, en conciencia, que el Gabinete actual seguirá por la indicada senda.

El ofrecimiento que hace el Gobernador es el de su total apoyo, basado en su creencia de que el Magisterio es un verdadero sacerdocio, digno de toda consideración y atenciones.

Todos los que hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos.

Terminado el acto, los concurrentes fueron obsequiados con delicado lunch.

En el patio de la Escuela se impresionaron varias placas.

De Alcudía

Con una solemnidad poco acostumbrada se han celebrado, los días 24, 25 y 26, los festejos cívico-religiosos en honor de San Jaime y del Santo Cristo.

Día 24.—Al anochecer, solemnes completas. A las nueve de la noche, verbena con vistosos fuegos artificiales, amenizada por la banda de la localidad.

Día 25.—A las diez, Tercia y Misa mayor, oficiando el Ecnómeno, señor Ensenat, asistido de los Rdos señores Mestre y P. Martorell, vicario, el primero, y de la Congregación de San Felipe Neri e hijo de Alcudía, el segundo.

Después del Evangelio ocupó el púlpito el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo, pronunciando un brillante panegírico.

El nutrido coro de Alcudía, dirigido por la joven e inteligente batuta del organista de ésta don Rafael Vich, cantó con mucho ajuste la misa del maestro Perossi.

Terminada ésta, precedidos de la banda de música, se dirigen autoridades, clero y pueblo a la Casa Consistorial, donde son obsequiados con espléndido refresco.

A las cinco de la tarde, al son de animado pasadoble, dirígese la gente a la calle de Antonio Qués, donde verifican carreras ciclistas, cucañas, suelta de globos, etc.

Más tarde, solemnes completas en honor del Santo Cristo, fiesta tradicional, que se celebra de tres en tres años desde 1507.

A la misma hora de la noche anterior, disparo de un magnífico castillo de fuegos artificiales, suelta de globos, y música en la plaza Mayor.

Día 26.—A los divinos oficios asiste numerosísima concurrencia. El celebrante fue don Mateo Alzamora, ex rector de Alcudía.

La sagrada cátedra la ocupa otra vez el M. I. Sr. Sancho, trazando a grandes rasgos la historia del Santo Cristo, y su milagrosa influencia.

Reforzado el coro con elementos venidos de ésta, y dirigidos por el conocido músico y organista de la Catedral de Palma Sr. Salas, se cantó, con muchísima afinación, la misa de Ravanel lo.

A las doce en punto, cuando son más abrasadores los rayos del sol, sale, en correcta formación, la procesión, a la cual asisten todas las sociedades y congregaciones, las autoridades, militar, de marina, judicial, de carabineros, el Ayuntamiento en pleno, presidido por el Alcalde. La veneranda imagen del Santo Cristo es llevada bajo palio. Le da guardia de honor una sección de carabineros.

Presidía el Canónigo señor Sancho, asistido de diácono y subdiácono por el Rector de Pollensa y el Ecnómeno de Alcudia, respectivamente, y el Rdo. señor Salas, de Presbítero asistente.

La sagrada imagen recorre las calles, bajo tupido cielo raso de papeles de colores, y por entre largas hileras de pinos colocadas a ambos lados de las calles.

Debido al activo Sr. Sande, impresionóse una película, para que así quede perpetuada, en la memoria de los acudientes, tan extraordinaria fiesta.

Después de la procesión hubo solemne Te Deum.

En casa del mayordomo de la fiesta, señor Tous, fueron obsequiados con exquisito y delicado lunch, autoridades y pueblo, mientras la banda dejó oír los armoniosos acordes de sus mejores piezas, del escogido repertorio.

Con música, carreras de cintas y cómicas y suelta de globos, se pasó la tarde.

Por la noche, música y baile en la plaza Mayor, al estilo del país.

Enhorabuena cumplida merecen los obreros don José Tous y don Sebastián Ventayol, secundados por el Ayuntamiento y Rdo. Sr. Ecnómeno, ya que tan bien han sabido organizar tan simpática fiesta.

Se la merecen también todos los vecinos por su afán en adornar las fachadas de sus casas.

La afluencia de forasteros, numerosa. Acudieron a todos los actos los veraneantes del Mal Pas, Barcares y Puerto, vecinos de muchos pueblos y hasta de la capital.

Alcudia, 27-7-17.

Pago de haberes

El Delegado de Hacienda, señor Galindo, nos participa que el próximo 1.º de Agosto, se abrirá el pago de sus haberes a las Clases pasivas en la siguiente forma:

Día 1.º.—Monte Pío Militar, Monte Pío civil, Jubilados y Pensiones remuneratorias.

Día 2.º.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 3 y 4.—Nóminas sin distinción.

En Santa Magdalena

La fiesta de la Beata

El sábado, como ya dijimos, se celebró en la iglesia de Santa Magdalena la solemne fiesta que anualmente dedica el Ayuntamiento a nuestra paisana la Beata Catalina Tomás.

En la misa mayor, a la que asistió numerosa concurrencia, ofició el M. I. señor don Martín Llobera, Canónigo, a quien asistió de diácono el M. I. señor D. Bartolomé Pascual, Lector y Rector del Seminario, de subdiácono el Reverendo don Antonio Mesquida y de Presbítero asistente el don Rdo. Miguel Pou, capellán de Santa Magdalena. Ocupó el púlpito, pronunciando elocuente panegírico, el Rdo. don Antonio Truyols, Catedrático del Seminario.

Asistieron a los divinos oficios comisiones del Ilmo. Cabildo Catedral y del Ayuntamiento.

Durante todo el día se vió visitadísima la capilla de la Beata.

—Ayer, en el propio templo, se celebró, en honor de nuestra inclita paisana, la fiesta que le dedica la Comunidad de religiosas de aquella iglesia.

Ofició el M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló, Arcipreste, a quien asistían de diácono el Rdo. don Bartolomé Mesquida, de subdiácono el Rdo. don Antonio Mesquida y de Pbro. asistente el Reverendo don Miguel Pou.

Asistió a los oficios divinos, en los que pronunció elocuente sermón el Reverendo P. Salom, de la Compañía de Jesús, un numeroso concurso de fieles.

—El próximo domingo los cofrades celebrarán la fiesta de la Beata en el propio templo. El sábado, al anochecer, se cantarán solemnes completas, y en los oficios del domingo predicará el M. I. Sr. Dr. don Antonio Sancho, Canónigo.

En la tarde del domingo saldrá de la plaza de Santa Magdalena el tradicional carro triunfal.

Servicios de la guardia municipal

Agresión.—Asistida.—Muerte repentina.—Un escándalo

En la calle de Botones, un sujeto agredió, con un palo, a su mujer, ocasionándole varias contusiones y escoriaciones en la mejilla izquierda. La herida fué asistida, en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, por el médico señor Pizá. El agresor fué denunciado por la guardia municipal.

—En el propio dispensario fué asistida la anciana Sebastiana Manresa, de 74 años de edad, que presentaba el brazo

derecho fracturado. La Manresa fué más tarde acompañada por la guardia municipal hasta su domicilio.

—Ayer, en la plaza de Juanot Colom, fué hallado el cadáver del anciano Ramón Alemany Vicens, de 78 años, quien se supone falleció a consecuencia de un ataque de asma, cuya enfermedad sufría. Acudió al lugar del suceso el cabo nocturno, señor Gilet, y más tarde el Juzgado, el que ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio, donde hoy se le practicará la autopsia.

—Ayer, en la calle de la Estrella, ocurrió el siguiente hecho: Unos mozalbetes pretendían incendiar, en plena calle, un monigote de paja; los guardias Sastre (el ciclista) y Vidal intervinieron para evitar que dichos mozalbetes realizaran su propósito; ellos insistían en su deseo, y empezó a aglomerarse gente, que se puso de parte de los contraventores de las órdenes de la guardia municipal; ésta detuvo a uno de dichos mozalbetes, que logró escapar. Se armó fuerte escándalo. Más tarde dicho sujeto fué nuevamente detenido y encerrado en Capuchinos.

Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Lullo».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor «Rey Jaime II».

Salidas

Anoche salió para Barcelona el vapor «Mallorca».

Hoy, a las siete, ha salido para Cabrera el «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el «Rey Jaime II».

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Isleño» y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón, respectivamente.

El «Bellver»

El sábado, por la tarde, llegó con cargamento de carbón para la «Isleña» el vapor «Bellver».

De Instrucción pública

En virtud de concurso general de traslado, han sido propuestos por la Dirección general don José Moragues, maestro de Alagada; para Biniarix (Sóller); don Mateo Tauler, de Calviá, para Cas-Canos; y don Sebastián Bagur, de Campos del Puerto, para Moscarí (Inca).

Una excursión

«La Cruz Roja» de Sóller
La brigada de «La Cruz Roja», de Sóller, con su banda de cornetas y tambores, estuvo en Lluçmayor. Su primera visita fué al local de «La Cruz Roja», de la localidad. Más tarde visitó la Casa Consistorial y la Rectoría, y luego oyó Misa en la parroquia. Los excursionistas, con algunos compañeros de la sección de Lluçmayor, comieron en el «Hotel Universo».

Por la tarde la brigada expedicionaria realizó maniobras en la plaza del Convento. Más tarde el presidente de la Comisión local de Lluçmayor, don Juan Bauzá, obsequió a los excursionistas con un «lunch».

Cámara de Comercio

La reoisción de la «Isleña»
Esta Cámara acaba de recibir el siguiente telegrama contestación del Excmo. señor Ministro de Fomento:

«Madrid, 28.—Ministro Fomento a Miguel Salom, Presidente Cámara Comercio.—Contesto a telegramas de usted dirigidos a Presidente Consejo y a mí manifestándole que la Dirección General de Comercio está al habla con Gerente «Isleña Marítima», para solucionar satisfactoriamente asunto rescisión contrato, y desde luego puedo adelantar a usted seguridad de que en la negociación se tendrá en cuenta preferente el interés de Mallorca».

Monumento al Obispo señor Campins

La Comisión capitular nos ha manifestado que el viernes de la semana anterior estuvo en el monasterio de Nuestra Señora de Lluç con el arquitecto don Guillermo Reynés para escoger junto con el Reverendísimo señor Obispo, que hace días se encuentra en aquel santuario, el sitio donde se emplazaría el proyectado monumento a la memoria del Obispo señor Campins, a quien debe aquel monumento con su iglesia sus comodidades y embellecimiento.

También nos ha manifestado que aun no ha fijado definitivamente el sitio de emplazamiento, que podría ser, o bien el centro de la anchura vía del lado del edificio que mira al Camino del Rosario, o bien el centro de la plaza de la iglesia, en cuyo caso la cruz de término que está colocada en ella podría ser restituida al sitio más próximo al que antes estaba, pero dentro de la propiedad del santuario, esto es, junto a la entrada de la plaza de los peregrinos por el camino de la «Font Cuberta». Antes estaba junto a dicho camino, en las afueras de dicha plaza, al lado de «Ca S'Amigé», a unos veinte pasos de la barrera.



Todas las misas que se celebrarán mañana, martes 31, de ocho a once, en la capilla de las Almas de la parroquial iglesia de San Nicolás, serán en sufragio del alma de

D. Ignacio Figuerola Calcina

Que falleció el 6 del corriente

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

La esposa del finado, ruega a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan a alguna de dichas misas.

Doctor Valenzuela

Ha trasladado su consultorio

Plaza de Quadrado número 13

Al llevarse a cabo la incautación de los predios de la Virgen de Lluç por el Estado, dicha cruz, para que no quedara fuera de los dominios de Nuestra Señora, fué trasladada al sitio que hoy ocupa. Natural, pues, parece que si se acuerda emplazar el monumento de referencia en la plaza de la iglesia, sea la cruz colocada junto a la entrada de la de los «Peregrinos», como aviso a éstos que que entran en terreno de la Virgen y como buenos hijos y devotos suyos la saluden de la misma manera que la saludó el Arcángel, según está puesto de relieve en la misma cruz.

En la Audiencia

De viaje

La vista del sábado

El sábado se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra José Buades Crespi, acusado del delito de hurto.

El Ministerio público, representado por el Fiscal de S. M., don Rafael Molina, pidió para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor. El abogado defensor, don Joaquín Pascual, pidió la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluso para sentencia.

De Lluç

He aquí el programa de la fiesta cívico-religiosa que se celebrará en Lluç los días 31 de Julio y 1 y 2 de Agosto en honor a su Patrón, San Felice:

Día 31 de Julio.—A las 18 pasacalle por la banda de música que dirige don Andrés Vallespir.—A las 20 solemnes Completas en la iglesia parroquial con asistencia de las Autoridades; después verbena consistente en música, suelta de globos, vistosos fuegos artificiales, gran iluminación eléctrica y a la veneciana y cine al aire libre.

Día 1.º de Agosto, fiesta del Santo.—A las cinco toque de Diana.—A las diez oficio solemne con sermón por el Rdo. don Juan Gual, Rector de Costitx.—Acto seguido, refresco en la Casa Consistorial.—A las doce carreras en el «cos» de «San Torrens» con los premios de costumbre y otros en metálico.

A las 18.—Fiesta educativa infantil de protección a los pájaros en la que tomaron parte distinguidas personas y los niños y niñas de las Escuelas.

Después de estos actos empezará el baile al estilo del país, con gaita y tamboril, alternando con la música en el catafalco.

Día 2 de Agosto.—Por la mañana oficio con sermón por don Antonio Lliteras, Vicario de Búger.—A las 16, carreras de hombres y de niños, juegos infantiles y carreras de cintas.

Por la noche baile al estilo del país.—C.

Vida deportiva

Las carreras de ayer

Ayer tarde se celebraron en el velódromo de Tirador las anunciadas carreras de bicicletas y pedestres.

Se corrió una serie entre los corredores de segunda categoría, el resultado clasificó a José Ros, José Horrach y Gabriel Muntaner. Luego realizaron una carrera de velocidad los corredores de primera categoría, tomando parte Arbona, Bover, Rosset, Ros y Palmer. Llegaron: 1.º, Bover; 2.º, Rosset; y 3.º, Palmer.

Se corrió después una carrera pedestre de velocidad. Llegan los corredores por este orden: Jaime Florit, Sebastián Bonet, Pedro Andreu y Francisco Mas. A continuación se corrió otra carrera pedestre (para corredores de segunda categoría), llegando: 1.º, Pedro Andreu; 2.º, Pablo Bibiloni; y 3.º, Onofre Lladó.

Seguidamente celebróse una carrera ciclista de resistencia (24 vueltas). To-

Notas de Sociedad

De viaje

Anoche salieron para Barcelona, en el «Mallorca», don Andrés Real, don Agustín Clar, don Luis Figueras y don Enrique Roca.

En el «Lullo» llegaron ayer, procedentes de Ibiza y Alicante, don Juan Magraner, don Bartolomé Sampol y don Mannel Guilbert.

—Procedente de Toledo y de Madrid, ha regresado hoy a Palma el inteligente y estudioso joven don Luis Martí Picornell, que, después de brillantes exámenes de ingreso en la Academia de Toledo, ha obtenido la nota de sobresaliente.

Enviamos la más cordial enhorabuena a su padre don Antonio, a su tío don Francisco y demás familia.

—Para Barcelona, a donde ha sido destinado, salió anoche nuestro paisano el Rdo. P. Juan Payeras, de la Congregación de PP. Misioneros de San Vicente de Paúl.

—Ha llegado de Barcelona el teniente coronel de infantería don José Rossetó Aloy.

—Ha regresado a Mahón nuestro distinguido amigo el director de «La Marítima», don Juan F. Taltavull.

—Ha regresado del balneario de Cestona don Adolfo Dameto, acompañado de su distinguida hermana doña Leonor.

La Casa de Correos

El Gobernador civil, señor Millán, ha recibido ya del Alcalde ciertos datos que le solicitó, por encargo del Director general de Correos y Telégrafos, referente al edificio de San Francisco.

El próximo día 1.º de Agosto se reunirá la Junta de Obras del Puerto, la que le enviará enseguida diversos datos relacionados con el ofrecimiento de un solar del muelle para construir en él la proyectada Casa de Correos y Telégrafos.

Tan pronto como posea todos dichos datos, el Gobernador reunirá, para que emita informe, la Junta de construcciones, como le tiene encargado el citado Director general.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 29 (5'30)

Comunicado oficial alemán.—Los aviones alemanes, cerca de París.—Sigue la ofensiva austro-alemana en Prusia

Koenig.—El Gran Cuartel general alemán transmite a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Ha habido luchas limitadas en todo el frente occidental.

Malogramos un ataque francés llevado a cabo en el Camino de las Damas.

El enemigo ha perdido trece aviones. Los aviones alemanes han bombardeado las estaciones ferroviarias y los depósitos militares situados cerca de París.—Los aviones regresaron indemnes.

En el frente de batalla oriental, avanzamos en Tarnopol.

Los rusos se retiraron a la desbandada en el Dniester, destruyendo las líneas férreas.

Les perseguimos.

Pasamos la línea de Zabotow.

Los austriacos se acercan a la llanura de Prutk».

Manifestaciones de Lloyd George.—Lo que han hecho Francia e Inglaterra.—La victoria será de los aliados

París.—El jefe del Gobierno inglés, Lloyd George, ha sido interrogado por los periodistas durante su estancia en esta capital.

Ha dicho que Francia merece la gratitud de los aliados por el esfuerzo que realizó desde el primer día de la campaña.

Ha añadido que Inglaterra ha alistado ya más de seis millones de hombres para la guerra, por lo cual su nación merece también la gratitud de toda la Entente».

Ha terminado expresando la convicción de que la victoria será para los aliados.

La retirada rusa

Nauen.—La retirada de los rusos se extiende a 350 kilómetros.

Alarma en París.—Aviones enemigos

París.—Esta pasada noche se produjo gran alarma por haberse anunciado la presencia de aviones enemigos que iban en dirección a París.

A la una de la madrugada terminó la alarma, sin que hubiera llegado a la ciudad ningún avión enemigo.

Asamblea de representantes en Moscú

Petrogrado.—El Gobierno ha acordado convocar una Asamblea de representantes de todas las entidades rusas.

La Asamblea se celebrará en Moscú.

El Presidente del partido obrero de Egipto

Nauen.—El Presidente del partido obrero de Egipto ha pedido la desaparición del yugo inglés.

Kerensky y el Comité de obreros y soldados

Petrogrado.—El jefe del Gobierno, señor Kerensky, que es además Ministro de la Guerra y de Marina, ha visitado al Comité de obreros y soldados.

El señor Kerensky pidió al Comité que asista al Gobierno en los actuales momentos.

El Comité le contestó que apoyaría al Gobierno para defender el éxito de la revolución rusa.

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«Rechazamos grandes ataques de los alemanes en Bray y Hurteville».

En el resto del frente ha habido cañoneo».

El Gobierno de Petrogrado

Petrogrado.—El general Erzelli se ha negado a aceptar el cargo de Gobernador de Petrogrado.

El Embajador alemán en Constantinopla.—¿Se le nombrará Ministro de Relaciones Exteriores?

Copenhague.—El Embajador alemán en Constantinopla marcha a Berlín. Ha sido llamado por el Canciller.

Parece que dicho Embajador será nombrado Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania.

Buques hundidos

Lisboa.—Han sido torpedeados el vapor noruego «Norkley» y otros tres barcos.

Las tripulaciones se han salvado.

Huelga en Inglaterra

Nauen.—En la fábrica de Seifell, inglesa, se han declarado en huelga 2.500 obreros.

Estos, reunidos en Asamblea, han acordado parar hasta que se resuelva la cuestión de las subsistencias.

Madrid, 30 (1'00)

El ataque aéreo contra París, fracasó.—Detalles

París.—A las 12.20 se dio la voz de alarma como anuncio de la presencia de un taube alemán.

La población se oscureció totalmente. A las 1.10 de la madrugada, como ya telegrafiamos, se restableció el alumbrado.

Los aeroplanos alemanes no pudieron llegar a París, siendo acogidos por el fuego de los aparatos franceses.

Los aviones alemanes no pudieron pasar el campo atrincherado de esta capital, ni, al huir, tampoco causaron daño.

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés:

«Fracasó un gran ataque de los ale-

manes en un frente de seiscientos metros al Oeste de la granja de Hurteville. Progresamos en la región de Hanomente.

Rechazamos un golpe de mano en Tahure.

Detuvimos un gran ataque del enemigo, iniciado por la artillería entre el bosque de Avocourt y la cota 304.

A la derecha del Mosa, fracasaron también los alemanes, con grandes pérdidas.

En el resto del frente reina relativa calma».

Por tercera vez violan los in-fensas las aguas holandesas.—Un buque holandés hundido.—Marinos apresados

Nauen.—El jueves pasado un submarino inglés detuvo en aguas jurisdiccionales holandesas dos buques de esa nacionalidad.

Se hundió uno al que dejaron las válvulas abiertas.

Parte de la tripulación del otro fué apresado por los ingleses.

La Prensa alemana recuerda que en breve espacio de tiempo ha violado Inglaterra tres veces las aguas neutrales de Holanda.

Comunicado alemán de la noche

Koenigwusterhausen.—Se ha facilitado el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Durante toda la noche de ayer hubo cañoneo en Flandes.

El desarrollo de la artillería en este punto ha adquirido el máximo de intensidad registrada en la presente guerra.

Ha aumentado la actividad desde La Bassée hasta el Sur del Scarpa.

Malogramos, causándole grandes bajas, un avance del enemigo al Este de Mouchy».

Al Noroeste de San Quintín, en el camino de las Damas, en la Champagne y en el Mosa también hay actividad de combates.

Los franceses nos atacaron tres veces al Sudeste de Ailles, inútilmente.

En luchas aéreas derribamos 35 aviones.

En la Galitzia oriental los rusos se retiran a ambos lados de Husiatin, a espaldas de la frontera austriaca.

Nuestros cuerpos de ejército han llegado a Zbruck

Otros se acercaron a la desembocadura del Sereth, perforando las posiciones enemigas entre Dniester y Prut.

Nos apoderamos de Kutj.

En los demás puntos hay calma».

Labor de la Emperatriz de Alemania

Nauen.—La Emperatriz de Alemania se propone mejorar los medios de vida, salud y moralidad de las niñas y mujeres, construyendo en las fábricas buenas viviendas, comedores y salas de recreo.

Procurará también, especialmente, que se alivie el trabajo a las mujeres.

Nuevos hundimientos.—Dos cruceros auxiliares y un transporte a pique

Nauen.—Se señalan nuevos éxitos de los submarinos en el Canal de la Mancha.

Han sido hundidos, últimamente, buques con un total de 26 000 toneladas.

Entre ellos figuran el vapor inglés «King David», con 50 aeroplanos y municiones para Arkangel; el italiano armado «Lamia», abarrotado de carga, y otro que iba escoltado por unos destructores británicos.

En el Mediterráneo han hundido nuestros submarinos más de 20 000 toneladas más.

Entre los buques hundidos en dicho mar figuran los cruceros auxiliares «Redbreast» y «N. w. n. ket», y un transporte destinado a Salónica que se incendió al recibir el torpedo.

Bombardeo de las fortificaciones de la isla de Aland

Nauen.—Un dirigible alemán bombardeó las fortificaciones de la isla Aland. Redujo a silencio una batería.

Regresó indemne a su base.

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«Las patrullas enemigas, sostenidas por la artillería y las ametralladoras, atacaron nuestras posiciones en el valle de San Pellegrino.

Fueron dispersadas.

Se acentuó el cañoneo en Astico.

Una escuadrilla aérea italiana practicó una incursión sobre las obras militares del valle de Idria y las barracas de Chapvolanso, arrojando cuatro toneladas de proyectiles.

Al regreso combatieron con los aviones enemigos, derribando dos».

Reorganización del Estado Mayor ruso

Petrogrado.—Kerensky reorganiza el Estado Mayor, dando entrada en él a los oficiales que más se han distinguido en las luchas.

Nuevo grupo político ruso

Petrogrado.—Se ha formado un nuevo grupo político, denominado partido radical de Oriente.

Fredemont y Nekrasot han abandonado la fracción de cadetes, afiliándose al nuevo partido.

Comunicado austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«En el frente de Mackensen no hay cambios notables.

Desde el paso de los Tártaros hasta la región de Kiribaba debilitamos el frente

ruso, conquistando territorio y rechazando al enemigo más allá de Capul.

Bohem Emoli se ha apoderado, después de combates, de la ciudad de Colomos, y avanza hacia el Stripa.

Ocupamos los pueblos de Kzurtow y Trembowla, al Oeste de Tarnopol.

El enemigo retrocede sin cesar, y sólo ha logrado avanzar algo en el frente de Putna.

Expulsamos a los rusos de las alturas cercanas a Kirilbaba.

Los alemanes tomaron la altura de Tonnateemiga.

Atravesamos el río Jagieluica.

En el Isonzo hay cañoneo.

Las tropas que ocupan terreno entre Tarnopol y Czertokw avanzan incesantemente.

Ocupamos el pueblo de Horupenka.

Dentro de 24 horas haremos tomado la cabeza del puente de Caleschy.

El enemigo se mantiene solamente en una parte de los Cárpatos.

Tarnopol sufrió mucho con los saqueos de los rusos.

Encontramos muchos prisioneros austriacos que se escondieron durante la huida de los moscovitas».

General detenido.—Agitación en Polonia

Berna.—La agitación en Polonia se debe a la detención del general Mulsusky, creador de las fracciones polacas y miembro del Consejo de Estado de Varsovia.

El diputado socialista, Diamont gestiona su libertad.

El juego en Italia

Roma.—Se ha decretado la prohibición del juego.

Submarino alemán hundido?

Roma.—El agregado naval del Japón ha dicho que una escuadrilla japonesa hundió a un submarino alemán en el Mediterráneo.

Parte oficial inglés

Carnavón.—Transmiten de Londres el siguiente parte oficial inglés:

«Ayer cogimos muchos prisioneros y ametralladoras.

Penetramos en las posiciones alemanas cerca de la fábrica de Rovex.

En Ipres también obtuvimos éxitos.

Fracasó un golpe de mano del enemigo en Mesines».

Los propósitos de los ingleses de hacer que Alemania evacue los territorios ocupados.

También se ha confirmado, por la Prensa, el plan de los aliados de recuperar Alsacia y Lorena, modificando los territorios a orilla izquierda del río.

El Canciller recordó las declaraciones de Tcherensko contra los fines de conquista de los franceses.

De esta mañana

Madrid, 30 (5'30)

Buque alemán capturado, y luego destruido, por los ingleses

Carnavón.—(Radiograma de la madrugada).—El Almirantazgo comunica lo siguiente:

«Varios submarinos ingleses que patrullaban por el Mar del Norte el día 27 capturaron al buque alemán «Batavier».

La tripulación abandonó el barco, del cual se apoderaron los ingleses.

Como el barco estaba averiadísimo, a cañonazos fué luego hundido.

Nombramientos alemanes

Berna.—Los nombramientos provisionales de cargos del Gobierno serán efectivos al regreso del Canciller alemán, señor Michaeli, a Berlín.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Se ha registrado violentísima batalla en Flandes.

En la Galitzia oriental progresamos.

Fracasó un intento de ataque de los franceses contra Hurteville.

Hay actividad de artillería a la izquierda del Mosa y en la región de la cota 304.

En el resto del frente hay tranquilidad».

Von Kiullman

Viena.—Dícese que von Kiullman será nombrado Secretario de Negocios Extranjeros de Alemania.

Von Kiullman se ha distinguido como partidario de la aproximación anglo-alemana.

Parte oficial inglés

Carnavón.—Se ha publicado el acostumbrado parte oficial.

Dice así:

«No ha habido nada importante en el frente de batalla.

Ha habido grande actividad en la aviación.

Bombardamos las estaciones y aeródromos enemigos.

Realizamos importantes «raids», fotografiando las baterías enemigas».

La construcción de cañones en Estados Unidos

Washington.—Se ha ordenado que la construcción de cañones se lleve a cabo en las fábricas nacionales.

Exportación

Valencia.—Han salido para Cetta y Marsella tres vapores cargados de vino, 22.000 cajas de cebollas y 10.000 de pulpa.

El Canciller alemán y los periodistas.—Sobre el discurso de Lloyd George.—Alrededor de la paz

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Canciller imperial ha recibido a los periodistas, manifestándoles que el discurso de Lloyd George demuestra los deseos de Inglaterra de mantener la guerra hasta la completa sumisión de Alemania.

Así lo confirman las declaraciones de Carson, afirmando que la paz no debe emprenderse hasta que las tropas alemanas hayan rebasado el Rin.

A pesar de que Bonar Law ha dulcificado estas declaraciones, son perennes

los propósitos de los ingleses de hacer que Alemania evacue los territorios ocupados.

También se ha confirmado, por la Prensa, el plan de los aliados de recuperar Alsacia y Lorena, modificando los territorios a orilla izquierda del río.

El Canciller recordó las declaraciones de Tcherensko contra los fines de conquista de los franceses.

De esta mañana

Madrid, 30 (1'00)

Dato, al campo

El jefe del Gobierno, señor Dato, marchó ayer, al mediodía, al campo.

Sánchez Guerra y los Directores de periódicos.—La previa censura

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, conferenció ayer, extensamente, con los Directores de periódicos.

Les manifestó lo siguiente:

«Desde hoy ejercerán Vdes. mismos la censura.

Apelo para ello a la caballerosidad, al patriotismo de Vdes.

Así como ahora la censura tachaba a priori, teniendo en cuenta la suspensión de las garantías se suspenderá el periódico que incurra en algún delito.

Nadie mejor que los periodistas saben que ha habido combustible suficiente para hacer vasta revolución en España.

Gracias al Gobierno, que acudió a tiempo en Barcelona y en Valencia, no ha sido mayor la anomalía.

Hay sólo hoy pendiente una huelga, de panaderos».

Los vizcaínos y la autonomía

Bilbao.—Se ha reunido, en sesión secreta, la Diputación.

Se dió cuenta de un escrito de los parlamentarios de Barcelona en el cual éstos pedían amplia autonomía.

Un mensaje análogo fué recibido en el Ayuntamiento, mensaje en el que se consignaba el acuerdo de pedir el régimen autonómico para los Municipios.

La Diputación convocará, para una Asamblea, a todos los Ayuntamientos vizcaínos, al objeto de tratar de concederles la autonomía dentro de los límites que impone el concierto económico.

De Provincias

Madrid, 29 (5'30)

De Pamplona.—Los exportadores zaragozanos

Pamplona.—A las once de la mañana han llegado los exportadores zaragozanos.

Los Reyes en Santander

Madrid, 29 (5'30)

Don Alfonso, indispuerto

Santander.—Debido a ligarísima indisposición de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se ha suspendido la recepción de las autoridades, que debía tener lugar en el palacio de «La Magdalena».

El Rey a la Ópera

Santander.—Esta tarde el Rey asistirá a una función de ópera.

Firma regia

Santander. El Rey ha firmado los siguientes decretos:

Uno disponiendo que del 24 al 31 de Octubre próximo se reúna en Madrid la conferencia técnico-social para proponer los medios adoptados para la implantación de los servicios sociales.

Otro nombrando presidente de la primera Sección codificadora al Sr. Gonzales Besada.

Otro indultando de la pena de muerte a José Serna, José Castañón y Catalina Paz, condenados por las audiencias de Alicante y Zamora.

La Bolsa

Madrid, 29 (5'30)

Estimación del sábado

Interior contado	75'10
Amortizable 5 por 100	91'90
Amortizable nuevo	80'00
Banco de España	455'00
Compañía Tabacalera	277'00
Francos	75'40
Libras	2072
Exterior	80'35

Del momento actual

Madrid, 29 (5'30)

Consejo de Ministros

El próximo sábado se celebrará Consejo de Ministros.

Manifestaciones de Dato.—Se convocarán nuevas Cortes.—El Gobierno y la censura a la Prensa

El jefe del Gobierno, señor Dato, ha hablado con los periodistas.

Nos ha dicho que, al restablecerse las garantías, se señalará la fecha en que ha de convocarse a elecciones generales.

«La mayoría—nos ha añadido—que traerá el partido conservador será compacta».

Luego nos ha manifestado:

«Mañana expondré a los periodistas los propósitos del Gobierno respecto a la censura a la Prensa».

El servicio ferroviario en Valencia

El Gobernador civil de Valencia comunica que el servicio ferroviario se restablecerá allí completamente con nuevo personal.

Conferencia

Ayer tarde conferenciaron el jefe del Gobierno, señor Dato, y el Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra.

Ambos dieron un paseo en automóvil.

La huelga de Bilbao

En Gobernación se nos ha facilitado a los periodistas el siguiente telegrama recibido del Gobernador civil de Bilbao:

«Todo sigue igual.

Se mantiene el orden.

Al mediodía se cargaron los Altos Hornos, sin que ocurrieran incidentes. Gracias a ello se evitó el enfriamiento de los Altos Hornos.

Los soldados ayudaron en los trabajos de cargar los hornos.

Se espera que hoy quedará solucionada la huelga».

Proyectos de Bugallal

El Ministro de Hacienda, señor Comde de Bugallal, estudia la reforma de las plantillas de su departamento, la reorganización de los servicios en el Ministerio y la forma de prestar auxilio a las industrias y a las producciones agrícolas.

La situación en Valencia

Valencia.—Ha sido procesado Angel Torrent, complicado en los últimos sucesos.

—Reina tranquilidad, excepto en el pueblo de Mananca.

—Siguen presentándose los huelguistas ferroviarios.

Noticias militares

Destinos.—En Artillería han sido destinados: el capitán don Abel Díez de Ercilla de la Comandancia de Menorca a la de Melilla; el primer teniente don Miguel Vargas Zuñiga de la Comandancia de Menorca a la de Barcelona; el primer teniente don Rafael Porta Sibar de la Comandancia de Menorca al regimiento cuarto de campaña; el segundo teniente don Casimiro Macián de la Comandancia de Mallorca a situación de reserva en la tercera región; el maestro de taller don Celestino Vallina del Campo de la Comandancia de Menorca al Depósito de armamento de Málaga, y el de igual clase don José Fernández Alvarez, recientemente nombrado, a la Comandancia de Menorca.

En el Clero Castrense han sido destinados los capellanes segundos, D. Francisco Caballero García al regimiento infantería de Mahón y don Enrique Fisasac Aranda del regimiento de Malisa al de Burgos 36.

Sargentos.—Se dispone que el próximo curso de preparación de sargentos para su ascenso a oficial de la escala de reserva de principio el 1.º de Septiembre próximo.

Academias militares.—Entre los nuevos galonistas de la Academia de Infantería figuran don Pedro Canal (sargento) y don Miguel Nicolau (cabo).

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Ignacio de Loyola, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Montesión, en honor de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús: Exposición a las seis y media; a las siete y media, misa de Comunión general; a las diez y media, Misa mayor solemne con panegirico por el Rdo. P. Juan Rovira y Oriandis, S. J.; por la tarde, a las siete, ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el Rdo. P. José M. Bausill, S. J., Te-Deum, bendición, solemne reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia del Santo.

Visita.—A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz o Socorro.

Sueltos y noticias

Hurto

En Sineu, se ha cometido un hurto consistente en diez piezas de tela, en una tienda de comestibles de la calle de San Sabater. Se desconocen los autores del hecho.

De esta mañana

Madrid 30, (5'30)

DEL MOMENTO ACTUAL

Los ferroviarios de Valencia

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha manifestado que en Valencia entraron al trabajo 16 maquinistas y 31 obreros.

Salleron los trenes correos y correo de mercancías más que de ordinario.

Los obreros continúan presentándose. Serán libertados los detenidos por haber conducido el movimiento.

La Compañía se resiste a aceptar.

El lunes regresarán a Madrid las tropas que salieron con motivo de los sucesos.

Noticias de provincias.—Huelgas.—El nuevo Prelado de Victoria

Zaragoza.—Ha terminado la huelga de albañiles.

Palencia.—Se ha solucionado la huelga de carpinteros.

Victoria.—Se verificó solemnemente la entrada del nuevo Prelado.

Salieron a recibirle las autoridades, el público le aclamó.

Prensa Asociada

De esta mañana

Madrid 30, (5'30)

DEL MOMENTO ACTUAL

Los ferroviarios de Valencia

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha manifestado que en Valencia entraron al trabajo 16 maquinistas y 31 obreros.

Salleron los trenes correos y correo de mercancías más que de ordinario.

Los obreros continúan presentándose. Serán libertados los detenidos por haber conducido el movimiento.

La Compañía se resiste a aceptar.

El lunes regresarán a Madrid las tropas que salieron con motivo de los sucesos.

Noticias de provincias.—Huelgas.—El nuevo Prelado de Victoria

Zaragoza.—Ha terminado la huelga de albañiles.

Palencia.—Se ha solucionado la huelga de carpinteros.

Victoria.—Se verificó solemnemente la entrada del nuevo Prelado.

Salieron a recibirle las autoridades, el público le aclamó.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Barcelona, 30 (5'30)

El señor Prat de la Riba

Continúa la gravedad.—Rogativas

Se ha perdido la esperanza de salvar al señor Prat de la Riba, que continúa gravísimo.

En la iglesia parroquial de Castellterol se hacen rogativas por el restablecimiento del Presidente de la Mancomunidad.

Del momento actual

El Gobernador civil

Hoy se espera que regresará de Madrid el Gobernador civil, señor Matos.

«La Lucha».—Artículo de Marcelino Domingo

Ayer reapareció «La Lucha».

Publicó un vibrante artículo de Marcelino Domingo.

La censura

Anoche quedó levantada la censura para la Prensa.

Otras noticias

El día de ayer fué en extremo caluroso.

Noticias militares

Destinos.—En Artillería han sido destinados: el capitán don Abel Díez de Ercilla de la Comandancia de Menorca a la de Melilla; el primer teniente don Miguel Vargas Zuñiga de la Comandancia de Menorca a la de Barcelona; el primer teniente don Rafael Porta Sibar de la Comandancia de Menorca al regimiento cuarto de campaña; el segundo teniente don Casimiro Macián de la Comandancia de Mallorca a situación de reserva en la tercera región; el maestro de taller don Celestino Vallina del Campo de la Comandancia de Menorca al Depósito de armamento de Málaga, y el de igual clase don José Fernández Alvarez, recientemente nombrado, a la Comandancia de Menorca.

En el Clero Castrense han sido destinados los capellanes segundos, D. Francisco Caballero García al regimiento infantería de Mahón y don Enrique Fisasac Aranda del regimiento de Malisa al de Burgos 36.

Sargentos.—Se dispone que el próximo curso de preparación de sargentos para su ascenso a oficial de la escala de reserva de principio el 1.º de Septiembre próximo.

Academias militares.—Entre los nuevos galonistas de la Academia de Infantería figuran don Pedro Canal (sargento) y don Miguel Nicolau (cabo).

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Ignacio de Loyola, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Montesión, en honor de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús: Exposición a las seis y media; a las siete y media, misa de Comunión general; a las diez y media, Misa mayor solemne con panegirico por el Rdo. P. Juan Rovira y Oriandis, S. J.; por la tarde, a las siete, ejercicio correspondiente al Triduo, sermón por el Rdo. P. José M. Bausill, S. J., Te-Deum, bendición, solemne reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia del Santo.

Visita.—A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz o Socorro.

Sueltos y noticias

Hurto

En Sineu, se ha cometido un hurto consistente en diez piezas de tela, en una tienda de comestibles de la calle de San Sabater. Se desconocen los autores del hecho.

Reses sacrificadas

Anteayer fueron sacrificadas en el Matadero 18 reses vacunas y 188 corderos.

Detonaciones en Sineu

La guardia civil de puesto de Sineu ha detenido a una mujer y a un individuo a la primera por haberse apoderado de un carro propiedad del segundo y haber penetrado en la casa de la primera contra su voluntad e intentado llevarse un rodillo de piedra de los que se emplean en la trilla.

Reconstrucción de tinglado

La comisión municipal de Gobierno y Policía ha acordado proponer al Ayuntamiento la reconstrucción de los tinglados centrales de la plaza Mayor.

Denuncia

La policía ha denunciado varios sujetos por promover escándalo en la pública.

Toro

En el «Lullio» llegaron ayer los toreros del Duque de Veragua que han de lidiarse el domingo próximo.

Por prohibición expresa del ganado, los toros no pudieron ser soltados al redondeo, si bien lo fueron al corral, donde el público puede verlos diariamente, de 4 a 7 de la tarde.

El tiempo

Reina asfixiante calor.

Esta mañana el cielo se ha encapotado. Al escribir estas líneas, se oyen lejanos truenos y cae ligera lluvia.

La «Pasta Dentífrica Orive» es el complemento del «Licor del Polo» 1 Pta.

Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención

Antigua CASA BANQUE, calle Colón

Academia Saiz

Preparación para carreras militares y bachillerato, informes: calle de Pelaires, 105-2.º

Objetos para regalo

Últimas creaciones

EL ÁGUILA—BROSSA, 30